
■王学明：从共享单车、共享助
力车，到共享充电宝、共享雨伞，从
共享便利店、共享书屋，到大学优质
资源共享，只要你细心留意，生活中
处处有着共享的身影，共享已俨然成
为社会发展的一种趋势，为人们的工
作、生活、学习提供着诸多便利。当
然，我们也应该看到，随着共享理念
越来越深入人心，也出现了一些不和
谐的音符，比如，共享单车随意停
放、二维码被人为破坏，共享书屋的
书籍被毁坏，共享雨伞出现大量丢失
的情况等，这些都与城市共用、共
护、共享的公共文明理念格格不入，
更严重影响的城市的文明形象。笔者
认为，人们在享受共享事物所带来的
方便的同时，更应该保持良好素养，
只要大家都秉持“人人为我，我为人
人”的理念，做到共享文明，我们的
城市也将变得更加美丽和谐。

■邢德安：共享，是指资源的共
同分享和利用，如今共享产品纷纷走

进人们的生活，为人们带来了极大的
便利，只是这些都是有形的东西，属
于共享生活中的一种。还不一些无形
的东西大家也在不知不觉中共享着，
那就是和谐的社会环境、稳定的社会
稚序、美丽的碧水蓝天和庄严的国家
法律等。然而，共享生活不等于平分
秋色，它要求每个人既要有享受，又
要有付出，凡事都有个条条框框，没
规矩不成方圆。例如城市单车，为人
们的出行提供了方便，用了之后就要
按要求放到指定的地以便方便他人。
我们生活在这个美好的时代里，享受
着各方面高度的物质文明与精神文
明，那么，也应该为这个社会做出些
什么，如从身边的小事做起，哪怕是
给人一个暖心的微笑、随手捡起来一
片垃圾等。虽然不要求我们做出什么
伟大的壮举，但至少我们在行动。共
享生活是人人为我，我为人人，而不
是单方面无止境的索取。

■侯世民：我为共享单车叫好，
它实实在在地解决了人们生活中的最
后一公里问题，走路太慢，开车不
便，有了共享单车，方便快捷，确实
是很好的创新模式。同时，我也为共
享单车担忧，共享单车是一面镜子，
能够折射出一个人文明程度的高低，
以前我们经常看到共享单车随意乱放
的现象，由于个别人的行为，影响了
整个城市的形象。如今这种现象虽然
不多了，但安全隐患仍然存在，有的
小孩子甚至是大男大女悠悠然坐在车
篮子里，一旦发生碰撞事故，悔之晚
矣。有一次，我和朋友外出， 想骑两
辆单车同行，朋友没带手机，而我只
能扫一辆单车，我们很失望。我想，

是否能实现一部手机扫两辆单车或多
辆单车呢？希望投放单位能考虑到用
户的需求。

■柴奇伟：以前，想写论文、想
用课件，打开电脑，网络上一搜一大
把，复制加粘贴之后，一篇论文就写
好了。现在，想用论文、课件，打开
电脑，网上一搜，也有很多，但都需
要花钱。以前的免费共享一去不再复
返，从免费共享到花钱共享，有人不
理解，认为太过分了。笔者认为，这
很合理，也很合法，更是一种进步。
人们常说，天下没有免费的午餐。论
文也好，课件也罢，这些都是有人在
幕后辛勤劳动的成果。如果我们长期
免费享受别人的劳动成果，就不会珍
惜别人的劳动成果，也会在无形中挫
伤劳动者的积极性和创造性，更不利
于创新成果的升级换代。让我们从现
在开始，调整好心态，努力做好本职
工作，珍惜别人的劳动成果，为建设
创新型社会做出自己的贡献！

■池玉枝：随着智能手机和互联
网科技的发展，共享单车、共享汽
车、共享充电宝、共享雨伞、共享住
房等已经成为共享生活的一部分，我
用过智能手机APP一键实时叫车、扫
码骑单车、网上旅行租房等。共享的
理念应该是资源科学配置和合理使
用，减少资源闲置和浪费。共享还应
该是共建共享，人人共享需要人人共
建，不能只享不建，不能人建我享，
在共享经济的大框架之下，建立和遵
守一定的秩序规则，爱护共享资源，
不随意破坏共享设备和违背规则，以
行动维护公共秩序，让生活因资源共
享更便利更美好。

■张建民：科技改变生活。随着
共享时代的来临，共享书店，共享充
电宝、共享单车、共享纸巾……这些
环保事物的出现，使人们的生活变得
更加方便和环保。从本质上讲，共享
生活就是将社会资源通过共享的方式
进行合理配置，达到高效利用。共享
生活在一定程度上方便了人们吃穿住
用行游玩，扩大了就业和创业，促进
了经济的发展，可谓好处多多。当
然，我们在使用的过程中也要爱护共
享物品，制止破坏的行为，做到文明
使用，使之更好地为社会服务。

■陈猛猛：伴随着时代的发展，
很多共享资源已融入我们的日常，造
福了我们的生活，我们的生活也因此
变得绚丽多彩。在这个“共享”的时
代，人们的生活变得越来越便利。共
享单车，使我们出行更加方便；社区
共享体育健身器材，可以让人们更好
地强健体魄；共享书店，极大满足了
人们对知识的渴望……但总会有一些
人有意或者无意去破坏这些可以“共
享”的东西，一定程度上造成社会资
源的浪费，也是人思想道德素质不高
的体现。共享生活的进一步发展，需
要全社会共同努力，当生活中人的言
行举止更加有素质，达到“共享”的
真正目的，则是水到渠成的事。

■下期话题：物业管理之我见

欢迎读者朋友展开讨论，最好能
整理成300字左右的文字。以“姓名+
文字内容”的形式，发到邮箱 siy-
ing3366@163.com，我们会择优刊
登。

话说共享生活

观点·关注2019年8月29日 星期四
编辑：陈思盈6 本版信箱：siying3366@163.com

■■你言我语你言我语

■■想到就说想到就说

近年来，共享经济一词十分
火热，从风靡一时的共享单车，
到共享充电宝、共享雨伞，近
来，漯河街头的共享电动车也开
始进行试运行，共享经济作为互
联网新兴事物，极大地便利了我
们的生活，但也有人对此持有微
词。且听听他们怎么说……

■林旸
这颗中国心在漫漫文卷中徜徉。

“万卷藏书宜子弟，十年种木长风
烟。”这点横撇捺勾，是我百看不厌的
锦绣金文。奥秘深藏的甲骨宝藏，泛黄
古旧的褶皱古籍，一页一章满满的道德
传颂，一册一箱鲜活的精神加持。“沧
山竹海斫作纸”，祖辈们口耳相传的金
玉良言，伴随着墨痕，穿过时间的脉络
在我们心底暖暖地荡漾开来，触摸着干
涩的宣纸，凝视着板正的方块字，这是
归属，是接纳，是落叶归根，是飞鸟归
巢。

这颗中国心在悠悠琴音中跳跃。
“昆山玉碎凤凰叫，芙蓉泣露香兰

笑。”这宫商角徴羽，是我百听不倦的
绕梁琼音。斑驳喑哑的古木雕饰，镂空
拼接的原色内里，轻轻一拨，就是历史
的回音，百转千回，绕过多少人的耳
蜗，给你我带来如临重山叠岭、若水汤
汤的触动。战栗的毛孔是最诚实的回
应，满目的热泪是最有力的表白，琵琶
奏响秋瑟瑟，箜篌声起融冷光，悠悠琴
音，何止于今？

这颗中国心在辽辽沃野上奔腾。
“稻米流脂粟米白，公私仓廪俱丰

实。”这耒耜铁犁铧，是我百思不忘的

脚踏实地。手中沉重的铁锄既是枷锁，
也是生计的维系。面朝黄土地，背灼炎
天光，从刀耕火种到机械作业，从河姆
渡的粳籼到超级杂交水稻，中国的千余
年农业史，奠定了东方雄狮屹立不倒的
地位，涵养了华夏儿女务实求真的作
风。古往今来，多少圣贤豪杰寻找的桃
花源，原来就是我们探寻的全面小康
路，前路秋时再回首，丰收之意难敛
收！

这颗中国心在淡淡花香中宣泄。
“已是悬崖百丈冰，犹有花枝

俏。”这梅兰竹菊松，是我百学不怠的
铮铮傲骨。零落成泥碾作尘，暗香依
旧；婀娜花姿碧叶长，身段幽幽：千磨
万击还坚韧，百节长青；满城尽是黄金
甲，傲寒挺立；四季葱茏傲碧苍，不争
俏丽。扭曲盘踞的枝干，在凌厉风寒下
尽显青葱，片片分明的花瓣，经时光的
洗礼越是芬芳，中国的脊梁们，恰如这
花中君子，任由凌辱，任由打压，依然
不折不饶，不卑不亢，托起中国明日的
骄阳！

这颗中国心在处处山河里回荡。
“江山如此多娇，引无数英雄竞折

腰。”这五岳七水系，是我百游不乏的
奇绝壮美。奔涌咆哮的黄河，赐给了我

金黄的胞衣；广袤无际的土地，促成了
我沉稳的性情；巍峨挺拔的昆仑，造就
了我雄健的身姿。在洞庭湖上细数波
澜，在五岳之间辗转流连，有朋自八方
来兮，箪食壶浆敬远亲，土脉拉近了人
心，美景重聚了故人。无论在珠江蹈海
长歌，抑或于江南烟雨楼台，天涯海内
若比邻，一根一脉华夏人。

这颗中国心在篇篇诗赋里洄游。
“笔落惊风雨，诗成泣鬼神。”这

诗词曲赋辞，是我百读不止的饕餮盛
宴。“造化钟神秀，阴阳割昏晓。”遮天
蔽日的泰山蒙恩自然，将天地灵秀集于
一身，巍然屹立，傲视群雄；“黄河西
来决昆仑，咆哮万里触龙门。波滔天，
尧咨嗟。”巨浪黄沙浩浩然，吞噬万
物，茫茫荒谷，波涛暗涌是他，狂暴肆

虐也是他；“云想衣裳花想容，春风拂
槛露华浓。”那一颦一笑，皆是倾国之
色，一举一动，都撩圣人心弦，烽火戏
诸侯，佳人花枝颤，怜香怎不误国？勤
政如何惜玉？

颗颗中国心，耿耿赤子魂，跟随中
国心志，你会在新中国前进的道路上看
到广厦千万间，寒士俱欢颜，稻籼又卷
起千层浪，英雄遍地下夕烟；敞开中国
心扉，你会在命运共同体中读到丝路花
带尽绵延，港澳回归举国庆，肃穆戎装
冉冉旗，晓晖沐浴九州颐。七十年风雨
兼程，七十年岁月峥嵘，五千年漫漫征
途，多少炎黄子孙前仆后继，多少华夏
儿女披荆斩棘，万千英辈挥血汗，共庆
祖国七十华诞；奔月嫦娥，神舟闹星
海，百年征程又一载！

这颗中国心

■穆喜才
我的母亲去世至今已七年了，他对

我们的家教如同细雨，随风潜入夜，润
物细无声。她在每个年代对我讲的话，
还仿佛就在耳边……

爱党爱国

20 世纪 60 年代末，我在上小学，
那个时候，学校要求讲家史，搞忆苦思
甜，我放下书包，听妈妈讲她的家史。
妈妈生长在黄泛区，黄河决口冲毁了她
的家园，从此过上了逃荒要饭的生活。
妈妈常常流着眼泪讲：“我在你的年
龄，关键是吃不饱，为能喝到一碗糊涂
面，我为地主剥花生，实在饿得顶不
住，就吃花生皮，谁知吃后解不了大
便。若没有共产党，我活不到今天，是
共产党、毛主席的正确领导，使我们翻
身得解放，使我们国家繁荣富强，所以
你要好好学习，爱党爱国。”妈妈用实
际行动诠释着对党的热爱，她十七岁加
入共产党，努力学习、拼命工作，1960
年被授予省级劳动模范荣誉。

热爱劳动

母亲在马路街百货大楼当营业员期
间，对待每一位顾客热情周到，向每一
位顾客介绍商品的用途、性能、使用方
法，而且她积极进行技术革新，坚持做
到业务越多服务态度越好，被人们誉为
顾客的知心人，报纸上还曾以《顾客的
知心人》为题，介绍了她的先进事迹。
20 世纪 70 年代末期，组织上安排母亲

成为街道办事处的干部。为了修建漯河
市寨内南大街的道路，她组织街道上的
女工砸石头，像篮球一样大的不规则石
头，砸成比鸡蛋还要小的石头，一天下
来，母亲的胳膊疼得连吃饭都端不起
碗，手被锤子震得裂了口、出了血。我
心疼母亲，劝她不要再干了，母亲却
说：“我是党员干部，我不带头干，别
人更不愿意干。”平时，她常教育我
们：“你们要热爱劳动，天上不会掉馅
饼，可不要做不劳而获之人。”

关爱他人

母亲20世纪80年代初退休后，在
街道居委会当了十几年的主任，孤寡老
人、贫困儿童、困难亲戚更是她资助的
对象。她乐在其中，并多次被选为源汇
区人大代表，背街小巷的道路、下水
道、路灯的改造修理更是我母亲关注的
焦点，她的建议被有关部门采纳。记得
那时候有位姓王的小伙子，为了求学，
从南阳乡下到漯河求学考律师，家穷租
不起房子，母亲让我把自家的房子腾出
来，免费让他居住。小伙子经过两年的
苦读，如愿考上了律师，后来，他常来
看望我母亲，亲切地叫她妈妈。母亲常
对我们讲：“你们要关爱他人，更要关
爱不如我们的人。”

清白做事

记得有一次，我家里修下水道，需
要一根管子，母亲给我5元钱，让我交
给父亲工厂里管财务的叔叔，把厂里的

一根破管子拉到家，管财务的那叔叔坚
决不收我的钱，说道：“一根破管子，
厂里也不需要，再说也不值 5 元钱。”
当时，我还挺感谢这位叔叔的，将管子
拉到家，并将事情告诉了母亲，母亲知
道后，严厉批评了我：“贪小便宜，吃
大亏，公家的东西宁肯吃亏，也不能占
便宜。”我委屈地将钱交给了那位叔
叔。回家后，母亲问我：“那个叔叔为
什么不收你的钱？”我说：“那个管子本
身就不值钱。”母亲严厉地说：“不对，
因为你爹是厂长。”20世纪90年代，我
进入银行系统工作，并当了领导，每当
我回到家中，母亲就教育我：“就因为
你有点权利，所以更要清清白白做
事。”当时母亲的许多挚友找她，想利
用关系贷款，均被母亲婉言拒绝。

低调做人

进入新的世纪，我看到许多朋友成
为个体户、包工头、企业主，看到我的
许多同学成为中心支行的行长，我的仕
途却无任何进展，回家免不了要向母亲
诉苦。母亲说：“你在银行工作那是你

的福气，你看社会上有多少下岗职工，
普通工人干的什么活，得了多少工资，
你再看农民丢在庄稼地里的汗珠，收入
有多少。你是身在福中不知福。”她语
重心长地说：“我的孩子我知道，你常
常自我感觉有能耐，常与那些比你收入
多、比你职务高的人比，但你对自己的
缺点却认识不到，只不过别人不当面讲
罢了，你千万要低调做人……”

如今母亲走了，她在每个年代的谆
谆教会，都让我记忆犹新，让我夜不能
寐。我就为她创作了一首歌词，并谱上
曲，在母亲周年的忌日，让我们全家学
唱，歌词题目就是《妈妈对我说》——
小时候，妈妈对我说：性本善，人之
初，天上不会掉馅饼，你不要不劳而
获。妈妈的话，孩儿记住了，认真做事
清白做人，劳动获得，多做善事少作
恶，爱学习，爱劳动，爱党爱国。长大
后，妈妈对我说：你的工作真不错，社
会的钱有很多，不该拿的钱你不要摸。
妈妈的话孩儿记住了，防微杜渐，廉洁
自律，勤奋工作。多做奉献少索取，为
百姓，为社会，创业开拓。

这就是家教汇聚的一首歌。

家教汇聚一首歌

■徐雪平
“四城同建”是漯河市委七届七

次全会做出的重大决策。年初召开的
市委七届九次全会，又讨论了加快推
进“四城同建”的指导意见和实施意
见。现就如何进一步发扬许慎精神、
弘扬汉字文化、打造中华汉字文化名
城、发展漯河许慎相关文化产业谈谈
个人的思考。

个人认为，人民的日常生活是中
华传统文化形成的根基，将中华传统
文化融入人民生产生活和精神世界，
是用中华传统文化来引领社会思潮、
凝聚社会共识的必然选择。许慎故里
——漯河荣获中华汉字文化名城称
号，这既是一份荣誉，也是一份责
任。在中华民族和中华文化的伟大复
兴进程中，汉字文化必将有更多担
当，也将散发更加璀璨的光芒。

重视理论宣讲，创新话
语表达方式

对于许慎精神，由于研究者的视
角不一致，研究结果并不相同，但学
者普遍认为许慎精神不是单一结构，
应是复杂的多维结构。如有研究者认
为，漯河精神以其坚忍不拔、兼众博
采、求真务实、开拓创新的特色塑造
了漯河勤奋、开放、务实、创新的城
市精神。先暂且不说现有的归纳是否
正确或全面，学者对许慎精神的归纳
具有很强的概括性，但对于普通的老
百姓而言，许慎精神还是过于理论化
和抽象化，理解有一定难度，这需要
重视理论表达，创新话语表达方式。
因此，要对许慎精神进行理论宣讲，
同时在宣讲时要创新话语体系和表达
方式，实现生活化再造，促进其对人
民的价值规范和思想引导。例如可以
运用形象生动的时代语言诠释许慎精
神，将抽象、普遍性的理论术语转化
为质朴平实的生活话语，增强感召力
和凝聚力。个人认为，对许慎精神的
解读，是否可以像社会主义核心价值
观或漯河精神那样，既体现本质内
涵，又简单易懂，朗朗上口。

重视普及推广，让汉字
文化走进百姓生活

汉字文化落实到人民的日常生活
当中，不仅需要理论认知，更需要普
及推广，从而使人民从内心深处产生
深沉、炽烈的情感认同。所以，要激
起人民对汉字文化的情感认同，需要
铺设情感共鸣通道，强化对汉字文化
的认同度。个人认为，可以采取以下
方式：一是及时调整宣传内容和要
求，扎根于人民的日常生活。如将许
慎和《说文解字》的有关内容编入漯
河市中小学地方教材，也可在高校开
设《说文解字》等相关选修课，不断
扩大汉字文化受众。二是兴办“汉字
听写大赛”“汉字英雄”等活动，学
生和市民可以频频亲历汉字文化熏
陶，提升人民的文化自觉和文化自
信，有效减少教育内容的抽象性与人
民日常生活的疏离感。

重视现实诉求，满足人
民切身利益

利益是个体行为的出发点和内在
动因。马克思讲到，人们为之奋斗的
一切，都同他们的利益有关。汉字文
化要想被个体接受、认同并积淀成思

想观念深层次的价值内容，就必须重
视个体的现实诉求，满足切身利益。
对人民大众而言，汉字文化要融入日
常生活，积极回应人民大众的现实诉
求，努力解决面临的现实问题，从而
引发价值共鸣。只有这样，汉字文化
才能真正彰显其应有的生命力和影响
力。例如对“疾病”二字的说文解
字，体现了生命是具有时间维度的动
态性以及空间、时间和功能有序性的
自组织系统。“疾”是会意字，甲骨
文字形，病字框内的矢指人中箭，是

“有的放矢”的矢，说明“疾”是有
靶标的、是可见的， 因此针对的是
形体出现的问题。“病”是象声词，
病字框中出现丙字，结合天干、五
行、五脏之间的关系，丙对应为阳
火，而火对应为心，因此“病”针对
的是心理出现的问题。因此，躯体
病、急性病称为“疾”，而心理精神
功能障碍方面的或深部的、不容易治
疗的疾病称为“病”。当然，身与心
是相互影响、互为一体的，所以就组
成了词语“疾病”，契合了当今的生
物-心理-社会医学模式。

对接需求，加快文化创
意产业和旅游产业融合发展

当前，旅游业是我国的战略性支
柱产业，人民生活质量的提高促进了
旅游产业的发展。而旅游需求的逐步
提高使得旅游产业朝着创新、创意的
方向发展。拿许慎文化园来讲，现已
把单纯的旅游景点、名人故地等通过
各种手段与文化创意进行了融合，许
慎文化的思想底蕴也充分地挖掘出
来，为世人所知道、所了解、所推
崇。同时，也根据消费者的需求开展
了针对青少年群体的汉字文化学习夏
令营等特色活动，开展了针对中老年
人群体的许慎汉字文化研习班。此
外，还发展了体验式旅游项目，比如
汉字大道，这可以让游客身处汉字的
海洋，与汉字零距离接触，感受许慎
文化、汉字文化的独特魅力。但是许
慎文化园也存在创意度不高的问题，
如汉字文化学习夏令营，很多景区不
缺类似的活动。此外，文化创意产业
和旅游产业融合过程中匹配设施也不
完善，如园区周边住宿、餐饮等服务
设施非常简陋等。

要想解决上述问题，可从以下方
面入手：一是推动文化创意旅游化。
做得比较好的就是能够尝试与旅游产
业进行交涉，共同开发以体验汉文字
文化为目的的旅游线路，在许慎文化
园内设立汉文字体验区、汉文字游览
区等蕴含文化气息的旅游产品，进而
以旅游为途径吸引了更多的游客来到
许慎文化园。二是构建多元支持体
系。比如政府以一定的资金牵头，积
极吸引其他相关产业资金的入股，不
仅能提高产业参与的主动性、积极
性，也能使政府部门摆脱资金不足的
压力或困境。三是营造城市创意氛
围。旅游业不能一直依仗着老的遗
产、一成不变的景区去搞旅游，要迎
合市场发展需要，发展创意旅游。城
市文化创意环境对于产业发展而言，
并不是一味加入流行因素，而是在保
留其历史文化价值的基础上，把创意
性元素融合到传统元素当中，这样不
仅增加了一个旅游景点，还能提升城
市的整体形象，甚至有的创意元素、
创意建筑还能成为一座城市的符号。
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■释然
善解人意通常是一个优点，但太

过善解人意就成了缺点。你无法发现
自己的真正想法，它刚一冒头，就淹
没在他人意愿的滔天洪水之中了。善
解人意的表达在有些时候就变成了讨
好。

在人们的印象里，善解人意是个
褒义词，尤其是贤惠女子的必备条
件。君不见征婚启事中，众多的男人
都要求将来成为妻子的女人要善解人
意。这其实是半句话，下半句话是什
么呢？就是你既然懂得了我的意思，
就请照我的意思去执行吧。

他们为什么不把下半句话也明明
白白地说出来呢？

因为理论上大家都是平等的，不

好意思说“将来在家里，要以我的意
见为主”这样独裁霸道的话，就偷梁
换柱改换成了这种看似美德，实际上
是不平等条约的要求。

如若不信，那么我们换一种说
法。如果我们夸赞哪个男生最出众的
品质是“善解人意”，恐怕人们会嗤
之以鼻，觉得这个人是不是女里女气
的，没点男子汉的气概啊。

这就是“善解人意”的苦涩内
核。所以，如果说这世界上真有“善
解人意”的优点，你首先要善解自己
的意思。不要牺牲了自我，去成全别
人的意思。你的“人意”我要能解，
我的“人意”请你也要能解，大家彼
此都善解人意，游戏才可以长久地玩
下去。

让我们彼此善解人意


